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Jean 3 :17 – 21 

La foi, le jugement et la vie éternelle : 

L’évangile est-il toujours de la bonne nouvelle ? 
 

Je voudrais vous poser deux questions : 

1. S'il y avait un danger menaçant, imminent et inévitable dans votre avenir, voudriez-

vous en être informé?  

 

2. Si vous péchez, cherchez-vous à le cacher ? Ou cherchez-vous à le confesser ? 

 

Dans le passage d’aujourd’hui, à la première question, Jésus clarifie le danger menaçant de 

l’évangile, et il dit que votre réponse à la deuxième dévoile votre état spirituel. 

 

Ce matin nous continuons nos études en Jean et nous sommes au sein de chapitre 3, cette 

conversation entre Jésus et Nicodème.  

 

Nicodème est un chef du conseil religieux des juifs et un docteur renommé de l’Ancien 

Testament. Il voit en Jésus un homme en contact avec Dieu, peut-être un prophète, et il vient 

à Jésus pour sonder ses connaissances et pour approfondir sa propre compréhension. 

 

Il me semble que ce chapitre ne nous donne pas toute la conversation, mais plutôt un résumé. 

Mais, comme nous avons vu, Jésus se lance directement au noyau du salut. Il donne quatre 

éléments clés concernant ce sujet. 

1. Il faut qu’une personne soit née de nouveau, transformée par l’Esprit de Dieu. 

2. C’est un œuvre souverain de Dieu, par la volonté souveraine de Dieu, pas par le désir 

de la personne ni accompli par ses actions pour s’approcher à Dieu. 

3. Cette naissance, cette transformation spirituelle,  est par la foi en Jésus Christ. 

4. Cette naissance accorde la vie éternelle et le salut du jugement de Dieu. 

 

Ce chapitre nous donne le cœur, le noyau de l’évangile et chaque pensée, chaque idée est 

profonde. Lorsque je faisais mes études bibliques, il y avait un des professeurs qui a donné ce 

devoir : Trouver 100 observations de Jean 3 :16. Cent ! 

 Voici une dizaine qu’on a trouvé : 

• Il y a un Dieu. 

• Il a des émotions – il peut aimer. 

• Cet amour est dirigé vers l’humanité. 

• L’amour donne. 

• Dieu a un fils. 

• Dieu a donné ce fils pour sauver le monde. 

• Ce salut est ouvert à tous. 

• C’est obtenu par la foi, par l’action de croire. 

• Il y a une opposition entre la mort et la vie éternelle. 

• Celui qui croit dans le fils échappe à la mort et obtient la vie éternelle. 

 

Ceux-ci ne sont que les plus simples. Lorsqu’on se réfléchit il trouve d’autres. 

 

Nous sommes appelés à proclamer l’évangile, mais il nous faut faire attention de bien 

proclamer, clairement et complètement. Ici dans ce chapitre Jésus l’explique clairement et 

complètement, le positif et le négatif. Le message menaçant et le message bénissant . Et ce 

qu’il dit n’est pas toujours de la bonne nouvelle. 

 

Lisons verset 16 à 21, puis sautons à verset 36. 
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16 Car Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en 

lui ne périsse point, mais qu’il ait la vie éternelle. 17 Dieu, en effet, n’a pas envoyé son Fils 

dans le monde pour qu’il juge le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui. 18 Celui 

qui croit en lui n’est point jugé; mais celui qui ne croit pas est déjà jugé, parce qu’il n’a pas 

cru au nom du Fils unique de Dieu. 19 Et ce jugement c’est que, la lumière étant venue dans 

le monde, les hommes ont préféré les ténèbres à la lumière, parce que leurs œuvres étaient 

mauvaises. 20 Car quiconque fait le mal hait la lumière, et ne vient point à la lumière, de 

peur que ses œuvres ne soient dévoilées; 21 mais celui qui agit selon la vérité vient à la 

lumière, afin que ses œuvres soient manifestées, parce qu’elles sont faites en Dieu. 

 

La bonne nouvelle 

Ce matin je veux que nous jetions un coup d’œil à cette opposition entre la mort et la vie, la 

partie du verset « ne périsse point, mais qu’il ait la vie éternelle » 

 

Le mot évangile est simplement un emprunt de la langue grecque. Ce n’a pas était traduit, 

mais simplement copier / coller. Le mot en grec est « euangelion ». La partie angelion est la 

même racine où nous avons « ange » ou en traduction « messager ». « L’angelion » est le 

message. La partie « eu » est un préfix qui signifie « bon ». Ensemble nous avons euangelion, 

bon message ou bonne nouvelle. 

 

Alors ici, dans ce passage qui nous donne le noyau de l’évangile nous avons un résumé de 

tous les éléments. Pour l’église aujourd’hui, la tristesse est que nous ayons oublié quelques 

éléments. 

 

Souvent nous témoignons d’un Dieu d’amour, la vie nouvelle, le salut, une nouvelle vie, tous 

ses aspects positifs de l’évangile. Mais nous risquons d’oublier les autres éléments et ainsi 

proclamer un évangile incomplet. 

 

un danger menaçant, imminent et inévitable 

Ici dans verset 16 nous observons un dilemme. Dieu a envoyé son fils afin que le monde ne 

périsse point. C’est-à-dire, qu’autrement ils périssent. Nous voyons que le monde est en 

train de périr. La voie d’humanité se dirige vers la mort. Le monde est séparé de Dieu et sa 

destination ultime est la mort. Tout le monde est destiné à périr. 

 

Dieu n’a pas envoyé son Fils afin que le monde puisse avoir une vie meilleure, pas pour 

donner un exemple d’une meilleure façon à vivre. Non ! C’était pour sauver une humanité 

destinée à périr. 

 

J’aime la traduction ici « périr ». Ce n’est pas le mot simple pour mourir. L’origine de ce mot 

veut dire « détruire ou tuer dans un bataille ». Il porte le sens de perdre quelque chose de 

valeur, de perdre sa vie, d’avoir sa vie détruite par une situation désespérée. C’est un mot qui 

suppose une tragédie.  

 

Voici la première chose que nous devons cesser d’oublier lorsque nous présentons l’évangile. 

Chaque personne que vous rencontrez est sur la voie de la mort et la destruction. Chaque 

personne est destinée à périr, pas simplement à mourir. L’évangile porte un aspect négatif. Ici 

Jésus commence par l’aspect négative. Il leur dévoile le danger menaçant, imminent et 

inévitable dans leur avenir. 

 

Contrasté avec cette mauvaise nouvelle, la promesse de l’évangile est énorme « mais qu’il ait 

la vie éternelle ». La vie éternelle n’est pas la vie après la mort. C’est la vie qui commence 

avec la nouvelle naissance et continue pour l’éternité. Elle commence ici dans votre vie 

quotidienne.  
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Elle n’est pas la récompense pour avoir vécu une vie morale, d’avoir aidé les autres, ou 

d’avoir accompli des rituelles religieuses. Comme nous avons vu, elle est donnée par la grâce 

de Dieu. 

Éphésiens 2 :8 nous explique, « Car c’est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de 

la foi. Et cela ne vient pas de vous, c’est le don de Dieu. 9 Ce n’est point par les œuvres, afin 

que personne ne se glorifie. » 

 

Une autre facette : Ce verset ne dit pas « afin que ceux qui croient en lui ne périssent point, 

mais qu’ils ont la vie éternelle. » Pas ceux, mais quiconque. C’est singulier. C’est individuel. 

C’est personnel. 

 

Verset 17 introduit un autre élément : le jugement. Ce verset donne la raison pour la venue de 

Jésus ; la raison pour laquelle Dieu l’a envoyé. Ce n’était pas pour un jugement contre le 

monde destiné à périr, pas pour accomplir cette destruction, mais au contraire, pour le sauver 

d’un avenir sûr et certain. 

 

Jésus est venu comme un Sauveur.  

Luc 19 : 10 Car le Fils de l’homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. 

Marc 10 : 45 Car le Fils de l’homme est venu, non pour être servi, mais pour servir et donner 

sa vie comme la rançon de beaucoup. 

 

La raison pour la venue de Jésus était pour accomplir ce salut. Mais nous trouvons un autre 

élément ici. Pourquoi un salut ? Sauver implique un danger menaçant. Sauver quelqu’un 

implique qu’il est dans un danger imminent. Quel est ce danger ? Et pourquoi le mot juger 

est-il mentionné 4 fois ? 

 

Verset 18 éclaircit cette situation dangereuse.  

18 Celui qui croit en lui n’est point jugé; mais celui qui ne croit pas est déjà jugé, parce 

qu’il n’a pas cru au nom du Fils unique de Dieu. 

 

Souvent dans cet évangile, la Bible proclame que la seule possibilité d’échapper le jugement 

de Dieu est par la foi. Et dans notre chapitre 3, cette première partie de verset 18 donne la 

grande promesse de Jésus Christ : pas de jugement.  

 

C’est parallèle avec ce que Jésus va répéter dans : 

Jean 5 : 24 En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui écoute ma parole, et qui croit à celui 

qui m’a envoyé, a la vie éternelle et ne vient point en jugement, mais il est passé de la mort à 

la vie. 

 

La vie éternelle, plus de jugement, de la mort à la vie. 

 

La deuxième partie de verset 3 :18 est plus sombre : celui qui ne croit pas est déjà jugé. Le 

manque de foi mène au jugement. Mais Jésus dit que celui qui ne crois pas est déjà jugé, déjà 

trouvé coupable.  

 

Alors que d’ailleurs la Bible nous dit que le jugement vient après la mort. Hébreux 9 :27 est 

clair « Et comme il est réservé aux hommes de mourir une seule fois, après quoi vient le 

jugement, ».  

 

Si Jésus n’est pas venu pour juger le monde, comment il y a ceux qui sont déjà jugés ?? 

Lisons plus loin pour trouver la réponse :  

19 Et ce jugement c’est que, la lumière étant venue dans le monde, les hommes ont préféré 

les ténèbres à la lumière, parce que leurs œuvres étaient mauvaises.  



 4 

D’abord Jésus explique que ce jugement consiste du dévoilement du péché par la lumière qui 

est arrivée. Nous avons déjà vu que la Parole Éternelle de Dieu, Jésus Christ est la lumière du 

monde. Par ce texte, la Bible nous dit qu’avant la condition pécheresse de l’homme était 

obscurcit, noire, cachée par les ténèbres, alors dès que la lumière est arrivée cette condition a 

été dévoilée, éclaircit.  

 

Le jugement : La comparaison avec la norme. 

 

Lorsque Jésus est arrivé, la sainteté de Dieu a été révélée en chair humaine. La lumière est 

venue. La lumière brillant de la gloire de Dieu a brillé dans le monde, révélant la vérité de 

l’état de l’homme. Jésus manifeste le standard de Dieu. Il est l’homme parfait. Il a mené une 

vie parfaite, sans péché devant Dieu. Il est la norme par laquelle nous sommes tous comparés. 

En bref, vous, comme tout le monde, vous avez été comparé à Jésus et vous faites défaut. 

 

Vous voyez le jugement n’est que la comparaison entre un comportement et la norme. Le 

comportement, les actions d’un criminel sont jugées lorsqu’ils sont comparés aux normes 

établies par la loi. Ensuite la peine est déterminée. 

 

La vie parfaite de Jésus Christ : 

1. A démontré qu’il était divin. 

2. A établit la norme de Dieu pour l’homme. 

3. A pourvu un sacrifice parfait, sans tâche, pour nos péchés. 

4. Et comme écrit ici, a manifesté la lacune de l’homme face à Dieu. 

 

Lorsque Jésus Christ est venue sur terre, toute l’humanité a été trouvée imparfaite, 

défectueuse, pêcheuse. Simplement par son apparition Christ a dévoilé la condition 

pécheresse des hommes. 

 

Oui il est vrai que la peine n’a pas encore été prononcée. Oui, Dieu est patient comme dit les 

écritures. Oui nous vivons dans un temps de grâce. Mais le jugement a déjà été fait.  

 

Verset 20-21, Face à Dieu et à Sa Sainteté, les hommes injustes se cachent ; ceux qui 

cherchent la vérité s’approchent. 

 

20 Car quiconque fait le mal hait la lumière, et ne vient point à la lumière, de peur que ses 

œuvres ne soient dévoilées; 21 mais celui qui agit selon la vérité vient à la lumière, afin 

que ses œuvres soient manifestées, parce qu’elles sont faites en Dieu. 

 

La venue de Christ a provoqué une réaction aux hommes. La venue de Jésus les a forcés à 

voir leur état dans la clarté de la lumière. Et ce qu’ils ont vu les effrayait. 

 

Nous avons déjà lu Jean 1 : 4-5 Au commencement était la Parole, et la Parole était avec 

Dieu, et la Parole était Dieu. 2 Elle était au commencement avec Dieu. 3 Toutes choses ont 

été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n’a été fait sans elle. 4 En elle était la vie, et la 

vie était la lumière des hommes. 5 La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l’ont 

point reçue. 

Ces versets nous disent que Jésus est la lumière des hommes. Jésus Christ, lui-même 

est la lumière qui dévoile. 

 

Ces versets révèlent le cœur de l’homme. Depuis la chute d’Adam, l’homme se cache de 

Dieu. Comme des cafards qui ne sortent que dans la nuit et qui fuient la lumière, Jésus dit que 

les hommes préfèrent les ténèbres, car la lumière dévoile la vérité de leur comportement. 
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Jésus Christ a été rejeté parce que sa pureté, sa nature, sa perfection a révélé leur corruption. 

Ils ne veulent pas s'approcher de Christ parce qu'Il fait la lumière sur leur péché, expose leur 

péché. Les pécheurs préfèrent l’obscurité morale. Ils aiment leur corruption. Ils se délectent 

de leur mal et aiment les ténèbres, détestent la lumière, ne veulent pas venir à la lumière 

parce que s'ils viennent à la lumière, ils seront exposés pour ce qu'ils sont. Alors ils détestent 

la vérité, ils détestent les Écritures, ils détestent l'église, ils détestent les chrétiens. 

 

Et aujourd’hui la proclamation véritable de Jésus Christ continue à dévoiler le mauvais état 

des hommes. La sainteté de Dieu est révélée en Jésus-Christ et les hommes s'en cachent / la 

rejettent. 

 

Au contraire, Jésus parle de ceux qui aiment la vérité. 

 

Verset 21 mais celui qui agit selon la vérité vient à la lumière, afin que ses œuvres soient 

manifestées, parce qu’elles sont faites en Dieu. 

 

Voici pourquoi nous sommes ici, réuni autour de la Parole. Voici pourquoi nous étudions la 

vie de Jésus, parce que notre nouvelle nature, cette nouvelle naissance, cherche à connaître 

Christ et cherche à se conformer à son image. La nouvelle création en Christ cherche à 

confesser et à dévoiler ses actions afin de voir s’ils sont selon Christ ou s’ils sont des péchés. 

Les péchés sont confessés et   Dieu nous les pardonne, et nous purifie de toute iniquité. Et les 

bonnes œuvres en Christ provoquent de la joie parce que nous voyons l’œuvre du Saint-

Esprit dans nos vies et nous percevons la preuve de notre nouvelle nature. 

 

Nous trouvons deux exemples bien connus dans la Bible dans Genèse 3 et dans Esaïe 6. Deux 

hommes qui ont été confronté par la présence de Dieu. 

 

Genèse 3 nous dit : 8 Alors ils entendirent la voix de l’Éternel Dieu, qui parcourait le jardin 

vers le soir, et l’homme et sa femme se cachèrent loin de la face de l’Éternel Dieu, au milieu 

des arbres du jardin. 

 

Esaïe 6 nous dit : 5 Alors je dis: Malheur à moi! je suis perdu, car je suis un homme dont les 

lèvres sont impures, j’habite au milieu d’un peuple dont les lèvres sont impures, et mes yeux 

ont vu le Roi, l’Éternel des armées. 

 

Voici des exemples de ce que Jésus disait à Nicodème. Voici la différence entre Genèse 3 and 

Esaïe 6: Adam s’est caché, Esaïe s’est confessé. 

 

Je crois que Jean 3 est le chapitre avec l’explication la plus claire de l’évangile. La 

confrontation de l’homme avec le danger imminent et certain. Le plan de Dieu de manifester 

son amour pour le monde par le don de Jésus et la promesse consistante de Jésus d’accepter 

tous ceux qui vient à lui. C’est un message complet. 

 

Que Dieu nous aide à grandir dans notre connaissance de l’évangile et de savoir comment 

communiquer tous les éléments.  

Nous venons à la lumière et nous embrassons la lumière et nous aimons la lumière. Parce que 

même si elle expose les vestiges de notre chair, elle nous montre aussi que Dieu travaille en 

nous. Nous nous mesurons à la Parole de Dieu et nous disons, oui, c'est le travail que Dieu 

fait en nous. 

 

Que Dieu bénisse l’enseignement de sa Parole. Amen. 

 


